

del tema. Veintiún conferenciantes buscaron una relectura de la regla que no sólo fuera un himno encomiástico al pasado sino mensaje actual de una forma de vida que sigue vigente en la Iglesia. El ambiente y las aspiraciones de la semana quedan reflejadas exactamente en el prólogo de la obra, queriéndose conjugar el mensaje de la regla benedictina, la perennidad del mensaje evangélico y la realidad actual eclesial y humana. Los temas capitales estudiados son el oficio divino, la oración, la obediencia, el abad, la penitencia, la estabilidad, algunas vicisitudes y modalidades interpretativas de la regla de san Benito.

Una obra estimable sobre una espiritualidad importante en la Iglesia. Sin embargo, nos parece que algunas conferencias no tienen tanta trascendencia en cuanto a relectura de la regla benedictina. Tal es el caso, por ejemplo, el tema del «descanso», por más que se quiera insistir en ciertos valores ascéticos; algunas conferencias breves, y sin apenas trascendencia, que inciden en temas como el oficio divino o ciertas vicisitudes de la regla benedictina. Pero, como señalábamos antes, nos merece un juicio positivo la obra. — C. *Compadre*.

José Luis ILLANES, *La santificación del trabajo*, 6.ª ed. aumentada, Madrid, Palabra 1980, 12,5 × 19,1, 180 pp.

Esta obra es exposición y resumen de algunos rasgos fundamentales de la espiritualidad del Opus Dei. La introducción recoge las palabras y la doctrina del concilio Vaticano II que suponen una recuperación del trabajo para la teología espiritual. El segundo apartado recorre esquemáticamente la historia de la espiritualidad, señalando los variados juicios valorativos de que ha sido objeto el trabajo a través de la espiritualidad cristiana en general y de los fundadores de órdenes religiosas en particular. Todo ello viene a ser como una introducción al apartado tercero: *El Opus Dei y la espiritualidad secular*. Lo específico del Opus Dei sería considerar el trabajo como una unidad de vida, como una tarea humana plena en la que se produce el encuentro del hombre con Dios; vida de trabajo y santidad serían dos correlatos. El trabajo ya no es un simple medio ascético sino una realidad que se santifica y santifica. Y esto referido siempre a un trabajo «profesional, secular y laical». Al margen de las imprescindibles citas bíblicas o bibliográficas, la obra se ha construido sobre los testimonios y escritos de Mons. Escrivá de Balaguer.

Una obra utilísima para quien desee conocer con exactitud la espiritualidad del Opus Dei. — C. *Compadre*.

*Jornadas sobre Archivos y Bibliotecas de las Provincias Franciscanas de España y Portugal en la actualidad*, Madrid 1979, 20,8 × 29,5, 49 pp.

Se trata de un avance informativo (pro manuscrito), muy sintético, de las ponencias y comunicaciones tenidas en Barcelona en 1977, organizadas por el Archivo Ibero-Americano. En concreto se recogen noticias sobre el archivo his-